

**Zeitschrift:** Revue historique vaudoise  
**Herausgeber:** Société vaudoise d'histoire et d'archéologie  
**Band:** 38 (1930)  
**Heft:** 1

## Buchbesprechung

### Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

### Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

### Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 14.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## BIBLIOGRAPHIE

---

### La Vallée de Joux.<sup>1</sup>

Le Canton de Vaud appartenant, comme celui de Berne, aux trois régions naturelles de la Suisse, renferme par conséquent des contrées fort variées et parfois un peu isolées. Une des moins connues est la Vallée de Joux.

Elle a fait, sans doute, l'objet de nombreuses notices ou de travaux spéciaux d'histoire ou de géographie, mais il nous manquait un ouvrage général sur cette région. M. René Meylan, professeur à Nyon, vient de nous le donner, et c'est avec plaisir que nous le signalons à nos lecteurs,

Il s'agit d'un ouvrage de géographie humaine qui nous renseigne par conséquent sur tout ce qui concerne La Vallée. On y apprend à connaître le pays lui-même, l'arrivée des premiers habitants et leur origine, le défrichement au cours des siècles, le développement de la population, les travaux très variés qu'elle a accomplis et l'influence qu'elle a exercée sur le développement du pays à tous les points de vue.

Grâce à M. Meylan, on peut maintenant apprendre à connaître fort bien ce bassin fermé de la vallée supérieure de l'Orbe qui forme dans notre canton, une région bien distincte qui a eu pendant fort longtemps des destinées très particulières.

E. M.

\* \* \*

### Les Barbares.<sup>2</sup>

Il n'est point trop tard, nous sensible-t-il, pour signaler cet ouvrage, qui est le V<sup>me</sup> volume d'une nouvelle histoire générale écrite par un certain nombre de spécialistes français.

<sup>1</sup> *La Vallée de Joux. Les conditions de vie dans un haut bassin fermé du Jura. Etude de Géographie humaine*, par René Meylan. Neuchâtel, Imprimerie Paul Attinger, 1929.

<sup>2</sup> Louis Halphen, *Les Barbares*. Paris, Alcan ; in-8.

Ce volume embrasse les huit siècles qui vont de l'apparition des Huns à celle des Turcs. Matière vaste et touffue que l'auteur a présentée avec une parfaite clarté. La belle ordonnance, la netteté du style sont ce qui frappe d'abord le lecteur. Mais d'autres qualités se révèlent bientôt à un degré éminent : la rigueur critique, la sérénité, la limpidité d'un exposé qui condense tout l'essentiel en moins de 400 pages.

Il y a là des chapitres renouvelés d'une main très sûre : par exemple, la société germanique, Charlemagne et la renaissance de son temps, Otton Ier, etc. Tout ce qui touche à l'Orient byzantin, arabe ou slave est d'un vif intérêt. Si bien que, d'un manuel nécessairement abstrait, l'auteur a eu l'art de faire un livre bien vivant. Il convient de l'en féliciter et de recommander cet ouvrage. Ceux à qui le moyen-âge apparaît comme le sol où plongent encore beaucoup de nos racines y trouveront profit.

Ajoutons qu'une très abondante bibliographie critique accompagne en note les chapitres et leurs subdivisions.

E. K.

---

## AVIS

Notre prochaine livraison renfermera les travaux suivants : M<sup>le</sup> Agassiz : *Le peintre Kaesermann* ; M<sup>le</sup> B. Reymondin : *Le patriote Reymondin* ; † Albert de Montet : *Les tombeaux d'évêques dans la Cathédrale de Lausanne* ; Dr L. Reverdin : *L'abri « Sous Barme » près de Bex* ; Fr.-Th. D. : *La plus ancienne carte du Pays de Vaud* ; etc.

---